

dientes derrotaron completamente á los realistas. En ese mismo sitio fué asesinado vilmente por los reaccionarios Gálvez y Butrón, en 16 de Junio de 1861, el valiente liberal D. Santos Degollado que iba á vengar la sangre de Ocampo, y en 23 de Junio de 1861, el bravo militar Leandro Valle fué fusilado cobardemente por Leonardo Márquez.

El Camino de Fierro Nacional Mexicano tiene estaciones en Salazar á 40 kilómetros de México y á 2,991 metros de altura; en Jajalpa á 51 kilómetros y á 2,709 metros sobre el nivel del mar, y en Lerma á 52 kilómetros y á 2,577 metros de altura.

#### DESCRIPCIÓN DE LAS MUNICIPALIDADES.

*Municipalidad de Lerma.*—Tiene por límites: al Norte, las municipalidades de Jonacatlán y Oztolotepec y el distrito de Tlalnepantla; al Este, la municipalidad de Ocoyoacac y la de Huixquilucan (distrito de Tlalnepantla); al Sur, las de Ocoyoacac y Atenco, y al Oeste, esta última y la de Toluca.

Su superficie es de 176 kilómetros cuadrados y su población asciende á 13,094 habitantes; de ellos, 6,431 hombres y 6,663 mujeres.

La parte oriental de la municipalidad está ocupada por montañas graníticas, siendo el terreno seco y fértil; en la que ocupa la ciénega ó laguna de Lerma el terreno es húmedo. Sobre esta laguna atraviesa el Camino de Fierro Nacional Mexicano por una calzada perfectamente construída; hay otra calzada por donde cruza la carretera y un puente de mampostería. En esta laguna, como ya he indicado, nace el río Lerma

que va á desaguar á la de Chapala (Jalisco). Cuenta con tres arroyos, varios ojos de agua potable y uno de agua termal en la hacienda del Cerillo. El clima es frío, los vientos dominantes son los del Sur, las lluvias son moderadas y las heladas muy fuertes.

Produce trigo de excelente calidad, maíz, cebada, pastos, maguey de pulque y maderas de construcción. En las haciendas se crían numerosos ganados bovino y porcino, y se fabrican excelentes quesos y mantequillas.

La cabecera es la ciudad de LERMA, fundada en 1613, siendo virrey de México D. Diego Fernández de Córdoba, marqués de Guadalcázar, durante el reinado de Felipe III. En 1833 fué transitoriamente capital del Estado de México. Dista 13 kilómetros de Toluca. Está situada á orillas de la laguna de su nombre, y poblada por 2,000 habitantes.

En Atarasquillo, de esta municipalidad, hay establecida una fábrica de aguardiente.

*Municipalidad de San Mateo Atenco.*—Tiene por límites: al Norte, las municipalidades de Lerma y Ocoyoacac; al Este, esta última; al Sur, el distrito de Tenango de Arista, y al Oeste, la municipalidad de Metepec (distrito de Toluca).

Su superficie es de 82 kilómetros cuadrados, y su población asciende á 6,587 habitantes; de ellos, 3,371 hombres y 3,216 mujeres.

El terreno es llano, húmedo y estéril. La municipalidad ocupa parte del valle de Toluca, y la riega el río de Lerma ó Matlazintla; además, cuenta con una pequeña laguna.

El clima es frío, los vientos dominantes soplan del Sur; las lluvias son excesivas y las heladas fuertes.

Produce cereales y pastos. En sus haciendas se cría gran cantidad de ganado bovino y vacuno, siendo de gran fama la raza del que se emplea en la lidia de toros.

La cabecera es el pueblo de SAN MATEO ATENCO, situado en el valle de Toluca, á orillas del río de Lerma. Dista de Lerma 7 kilómetros y 20 de Toluca.

*Municipalidad de Ocoyoacac.*—Tiene por límites: al Norte, la municipalidad de Lerma; al Este, el Distrito Federal; al Sur, la de Atenco, y al Oeste, el distrito de Toluca.

Mide 86 kilómetros cuadrados, y su población asciende á 8,369 habitantes, de ellos, 4,214 hombres y 4,155 mujeres.

La cordillera de las Cruces atraviesa la municipalidad hácia el Sur y el Este, siendo sus montañas de rocas graníticas. El valle de Toluca se extiende en las partes Norte y Oeste, y la riegan dos ríos y dos arroyos; contando, además, con 23 ojos de agua potable. Presenta el terreno, que es seco, vistas pintorescas y panoramas deliciosos, tales como el de Ocoyoacac. Los bosques de pinos, pinabetes, encinos, oyameles, etc., engalanan la montaña, donde crecen muchas de flores silvestres, y por la cual cruzan multitud de hilos de agua cristalina, que desciende á las laderas y á los barrancos para embellecerlos.

El clima es frío, los vientos dominantes soplan del Sur, las lluvias son excesivas y las heladas fuertes.

Produce cereales, maderas de construcción y maguey de pulque.

La cabecera es el pueblo de OCOYOACAC, tendido en la falda de un cerro, en medio de varias montañas,

en una posición encantadora, cerca de la línea del Ferrocarril Nacional, y á poca distancia de la estación de Jajalpa. Dista 5 kilómetros de Lerma y 18 de Toluca.

En Jajalpa existe un buen acueducto y en el pueblo de Tepesoyuca un molino de harina y otro de aceite.

*Municipalidad de Xonacatlán.*—Tiene por límites: al Norte, la municipalidad de Otzolotepec y el distrito de Tlalnepantla; al Este, este último; al Sur, la de Lerma, y al Oeste, el de Toluca y la de Otzolotepec.

Mide 70 kilómetros cuadrados de superficie y cuenta 7,506 habitantes, de ellos, 3,868 hombres y 3,638 mujeres.

El terreno es húmedo y está cruzado de Occidente á Oriente por una cadena de montañas graníticas. Riéganlo 2 arroyos y cuenta 4 ojos de agua potable.

El clima es frío, los vientos son variables, las heladas fuertes y las lluvias moderadas.

Produce maíz, trigo, cebada, haba y maderas de construcción.

La cabecera es el pueblo de XONACATLÁN, situado á 7½ kilómetros de Lerma y á 21 de Toluca.

*Municipalidad de Otzolotepec.*—Tiene por límites: al Norte la municipalidad de Temoaya y el distrito de Tlalnepantla; al Este, la de Xonacatlán; al Sur, esta última y la de Toluca, y al Oeste, las de Temoaya y Toluca.

Su superficie es de 112 kilómetros cuadrados, y cuenta 7,506 habitantes, de ellos, 3,868 hombres y 3,638 mujeres.

La municipalidad está atravesada por la Sierra de Monte Alto, siendo sus montañas muy elevadas, y se hallan formadas de rocas graníticas. El terreno es se-

co y está regado por el río de Lerma y 5 arroyos, contándose además 4 ojos de agua potable.

El clima es muy frío, las lluvias son moderadas, las heladas fuertes, y los vientos dominantes son los del Norte.

Produce maíz, trigo, cebada, y en sus montes se encuentran bosques de ocotes y encinos.

La cabecera es el pueblo de OTZOLOTEPEC, situada en la falda de la Sierra de Monte Alto, á orillas del río Matlazintla ó de Lerma, á 22½ kilómetros de Lerma y á 28 de Toluca.

*Municipalidad de Temoaya.*—Tiene por límites: al Norte, la municipalidad de Jiquipilco; al Este, la de Oztolotepec y el distrito de Tlalnepantla; al Sur, las de Toluca y Oztolotepec y al Oeste, el distrito de Ixtlahuaca.

Mide 317 kilómetros cuadrados de superficie y cuenta 7,229 habitantes, de ellos, 3,206 hombres y 4,023 mujeres.

La Sierra de Monte Alto, intrincada y enhiesta, cruza la municipalidad, que riegan el río de Lerma y un arroyo. Las montañas están formadas de rocas graníticas; siendo el terreno seco y poco fértil. Es una de las regiones más frías de la República.

El clima es muy frío, las heladas muy fuertes, las lluvias moderadas, y los vientos dominantes son los del Sur.

Produce cereales y pastos, y en sus montes se encuentran bosques de ocotes, oyameles, encinos, madroños y pinabetes.

La cabecera es el pueblo de TEMOAYA, situado en la Sierra de Monte Alto, á 30 kilómetros al Noroeste de

Lerma y á 27 al Noreste de Toluca. Es uno de los lugares más fríos de México. Sus habitantes, en su mayor parte indios otomites y mexicanos, son muy fanáticos, y conservan aún sus antiguas costumbres.

Produce el distrito anualmente: 40,000 hectólitros de maíz, 7,000 de trigo, 5,000 de cebada, 1,000 de frijol, 1,700 de haba y 1,100 de garbanzo. Además, se elabora gran cantidad de pulque y carbón vegetal, así como se hace el corte en gran escala de maderas corrientes de construcción. El valor aproximado de la producción agrícola puede calcularse en \$ 206,000 al año.

#### 25.—DISTRITO DE TLALNEPANTLA DE COMONFORT.

Lo forman 6 municipalidades y 3 municipios, que comprenden 4 villas, 59 pueblos, 20 barrios, 18 haciendas, 26 ranchos y 10 rancherías.

Su superficie es de 1,636 kilómetros cuadrados, y su población asciende á 53,946 habitantes; de ellos, 27,288 hombres y 26,658 mujeres. 3,395 pertenecen á la raza blanca, 26,504 á la mixta y 24,047 á la indígena.

Los habitantes hablan el castellano, el mexicano y el otomitl.

Residen en el distrito 49 españoles, 14 franceses y un norte-americano. Total: 62 extranjeros.

En el distrito hay 81 templos del culto católico, dependientes del Arzobispado de México.

Existen 66 escuelas primarias públicas para niños, á las que asisten 3,200 alumnos, y 23 para niñas, con-

curridas por 940 alumnas. Se invierten en su sostenimiento \$15,804. Hay, además, 4 escuelas particulares para niñas en Tlalnepantla y una para niños, y 3 para niñas en Naucalpan.

En Tlalnepantla reside la Junta Auxiliar de Instrucción Pública, compuesta de 5 miembros.

A \$2,090,012 61 asciende el valor de la propiedad rústica, y á \$241,167 63 el de la urbana. Total: \$2,331,180 24.

La industria de los habitantes consiste en la agricultura, la ganadería, el corte de maderas, la fabricación de harinas, mantas, casimires, bayetas, alfombras, etc.

El Camino de Fierro Nacional Mexicano atraviesa el distrito en dos direcciones: en la línea de México al Salto, en una extensión de 10 kilómetros. Comienza en el Potrero del Rancho de Oviedo y termina en la Cuesta de Barrientos. Tiene una estación en Tlalnepantla, á 13 kilómetros de México. En la línea de México á Toluca, en una extensión de 34 kilómetros. Comienza en Agua Zarca y termina en el Rincón del Burro. Toca en San Bartolo Naucalpan, á 9 kilómetros de la estación de la Colonia en México; después en Río Hondo á 13 kilómetros. Al llegar al kilómetro 16 se encuentra un puente colgante de hierro, de 18<sup>m</sup>30 de luz. Aquí comienza el ascenso de la Cordillera de las Cruces, que se prolonga en una extensión de 24 kilómetros. Luego toca en San Bartolito, en el kilómetro 23. En el kilómetro 25 se encuentra la rancharía del Obraje, donde hay un terraplén muy notable: tiene éste 160,000 metros cúbicos de volumen, 240<sup>m</sup> de longitud y 24 de altura. En el kilómetro 27

se encuentra el puente de hierro de Dos Ríos, que tiene 7 tramos, 55<sup>m</sup>56 de longitud y 20<sup>m</sup>42 de altura. De Río Hondo á la estación de Dos Ríos se pasan 21 puentes. A poca distancia del puente mencionado se admira á la derecha la Piedra de la Luna que parece tener su perficie llena de geroglíficos. Esta enorme roca descansa sobre un ligero apoyo y apenas es creíble cómo puede mantener el equilibrio. En Dos Ríos hay una estación y en sus contornos crece en abundancia el magüey, del cual se extrae gran cantidad de pulque. A poca distancia de Dos Ríos se halla la villa de Huixquilucan que queda á un kilómetro del pueblo de San Francisquito, situado en el kilómetro 29. En el 31 se halla el viaducto de hierro de San Francisquito, el cual tiene 14 tramos de 10<sup>m</sup> cada uno, 140<sup>m</sup>85 de longitud total y 34<sup>m</sup>12 en su mayor altura.

La última obra de arte importante es el viaducto del Laurel, situado en el kilómetro 32 y desde donde se admira el panorama del Valle de México y la villa de Huixquilucan. Es curvo, de hierro, con 7 claros de 12<sup>m</sup> cada uno, siendo su longitud de 85<sup>m</sup>30 y su altura mayor de 22<sup>m</sup>85. La perspectiva de todo este camino es pintoresca y encantadora.

La Cordillera presenta sus enhiestas montañas, coronadas de oyameles, encinos, pinabetes, pinos, ocotes y madroños, formando hermosos bosques.

Las peñas abruptas las horadan las aguas torrenciales, formando hilos de agua que engalanan el terreno con sus corrientes espumosas que forman pequeños saltos, cascadas y caídas. Apenas es creíble la belleza del panorama que presenta la Cordillera.

El Ferrocarril Central Mexicano atraviesa el distri-

to en una extensión de 10 kilómetros. Comienza en el Rancho de San Pablo y termina en la cuesta de Barrientos. Tiene una estación en Tlalnepantla á 12 kilómetros de México.

Los Ferrocarriles del Distrito Federal han prolongado la línea de Atzacapotzalco hasta Tlalnepantla. Comienza la vía urbana en el Puente de las Vigas y termina en la plaza principal de Tlalnepantla. Recorre en el distrito 4 kilómetros. Este ferrocarril es de tracción animal.

---

DESCRIPCIÓN DE LAS MUNICIPALIDADES  
Y LOS MUNICIPIOS.

*Municipalidad de Tlalnepantla.*—La limitan al Norte las haciendas de San Mateo y la Lechería; al Este, la hacienda de la Escalera y el pueblo de Ticuman (Distrito Federal); al Sur, la municipalidad de Naucalpan, y al Oeste, el Distrito Federal, Calacuaya, Atizapán y San Mateo de Zaragoza.

Su superficie es de 162 kilómetros cuadrados, y cuenta 7,398 habitantes; de ellos, 3,666 hombres y 3,732 mujeres.

El terreno es seco, plano y algo fértil. Lo riegan el río de Tlalnepantla y otros dos riachuelos. El aspecto que presentan sus campos es magnífico. Casi todos están cultivados, y aun las colinas ostentan sus florestales caprichosos, tendiéndose en las faldas de ellas los maizales y los trigales, defendidos por cintas de magueyeras y barbechos cubiertos de girasoles y cabezonas ó rosillas.

A cada paso se encuentran los jacales adornados con enredaderas de campanillas azules y violáceas, y en los jardines que los rodean se ve á las trepadoras, al chayote, la calabaza y multitud de árboles frutales, como el melocotonero, el manzano, el membrillo, el tejocote y el capulín negro y el blanco.

El clima es templado-frío, siendo la temperatura media de 23° á 25°; los vientos son variables, las lluvias moderadas y las heladas regulares.

Produce maíz, trigo, cebada, alfalfa, frijol, legumbres y frutas.

La cabecera es la villa de TLALNEPANTLA, situada á 12 kilómetros de México, á la que está unida por 3 ferrocarriles, y á 77 de Toluca.

Posee un elegante jardín público, una buena parroquia, una plaza de toros y varias huertas.

En Santa Mónica, de esta municipalidad, existe un molino de harinas de trigo.

*Municipalidad de Naucalpan.*—La limitan: al Norte, el Distrito Federal y la municipalidad de Tlalnepantla; al Este, el Distrito Federal; al Sur, este mismo y la municipalidad de Huixquilucan, y al Oeste, las de Iturbide, Jilotcingo y Xonacatlán.

Mide 187 kilómetros cuadrados de superficie, y su población asciende á 8,334 habitantes; de ellos, 4,394 hombres y 3,940 mujeres.

El terreno es seco y accidentado. Ocupa parte de la falda oriental de la cordillera de las Cruces, presentando panoramas encantadores.

Riéganlo 3 ríos y 61 arroyos, contando además con 5 ojos de agua potable.

El clima es frío, los vientos soplan de Norte á Sur, las lluvias son escasas y las heladas fuertes.

Produce maíz, trigo, cebada, frijol y gran cantidad de exquisito pulque.

En sus montes abundan los ocotes, los encinos, los pinos y los oyameles.

La cabecera es la villa de SAN BARTOLO NAUCALPAN, hoy VILLA JUÁREZ, por decreto expedido por la Legislatura del Estado en 1874.

El aspecto de la población es muy pintoresco. Dista 8½ kilómetros de Tlalnepantla y 64 de Toluca. A poca distancia, sobre una colina, se admira el histórico santuario de los Remedios, donde se adora una imagen que era la patrona de los ejércitos españoles, durante la guerra de Independencia.

En Río Hondo, de esta municipalidad, existe una fábrica de mantas, y en Molino Blanco y Molino Ato, un molino de harinas de trigo en cada uno.

*Municipalidad de Ecatepec de Morelos.*—Lo limitan al Norte, la hacienda de Santa Fe, Acolman y el Ojo de Agua; al Este, la hacienda de Tepexpan y el lago de Texcoco; al Sur, Santa Cruz, San José y el Distrito Federal, y al Oeste, Cuacalco y Cuauhtepac.

Mide 199 kilómetros cuadrados de superficie y cuenta 6,984 habitantes, de ellos, 3,590 hombres y 3,394 mujeres.

El terreno es húmedo y estéril. En él se encuentran la laguna de San Cristóbal Ecatepec y parte de la de Xaltocan, así como los cerros de la Cruz, Jagüey y Cerro Gordo.

El clima es frío, los vientos son variables y moles-

tos, las lluvias escasas y las heladas no muy frecuentes.

La cabecera es la villa de SAN CRISTÓBAL ECATEPEC, situada cerca de la laguna de su nombre, á poca distancia de la estación de Tepexpan, en la línea del Ferrocarril Mexicano, á 21 kilómetros de México, á 24 de Tlalnepantla y á 94 de Toluca.

Últimamente se ha construído un canal para las obras del desagüe del Valle, así como una vía férrea para el mismo objeto. El nivel del lago es inferior al de la ciudad de México.

En esta villa fue fusilado por los españoles, en 21 de Diciembre de 1815, á las cuatro de la tarde, el inmortal D. José María Morelos y Pavón, debido á la traición del cobarde Carranco, el héroe del sitio de Cuauhtla, que muchos consideran superior almítico de Troya, y el primer capitán de la América.

*Municipalidad de Huixquilucan.*—La limitan: al Norte, la municipalidad de Naucalpan; al Este, esta misma y el Distrito Federal; al Sur, la de Lerma y la de Cuajimalpa (Distrito Federal), y al Oeste, la de Lerma.

Su superficie es de 148 kilómetros cuadrados, y cuenta 7,829 habitantes; de ellos, 3,945 hombres y 3,884 mujeres.

El terreno es muy accidentado, hallándose situada toda la municipalidad en la intrincada Serranía de las Cruces, que en este lugar se presenta llena de precipios, lomas, barrancas y laderas poéticas, bellas é imponentes, y cubiertas de una vegetación espléndida.

Riéganla 3 ríos y un arroyo, y cuenta con 11 ojos de agua potable.

El clima es muy frío, los vientos son muy variables,

las lluvias muy abundantes y las heladas, regulares.

Produce maíz, frijol, haba y papas. Es la región que produce mayor cantidad de exquisito pulque en todo el Estado. Abundan los bosques de pinos, pinabetes, encinos, oyameles, ocotes y madroños.

La cabecera es la villa de HUIXQUILUCAN, situada en la falda de varios cerros y en una posición pintoresca, á 36 kilómetros de Tlalnepantla y á 41 de Toluca.

*Municipalidad de Jilotcingo ó Monte Alto.*—La limitan: al Norte, el municipio de Iturbide; al Este, el de Zaragoza y la municipalidad de Naucalpan; al Sur, esta misma y la de Huixquilucan, y al Oeste, el distrito de Lerma.

Mide 182 kilómetros cuadrados de superficie, y cuenta 4,709 habitantes; de ellos, 2,447 hombres y 2,262 mujeres.

El terreno es húmedo y montañoso, y está atravesado por la intrincada y pintoresca Serranía de Monte Alto, cubierta de bosques de oyameles, ocotes y encinos.

Riéganlo 8 arroyos, y en él se encuentran los cerros del Carmen, Peñuelas, Dos Cabezas, Loma Larga, Gavilanes, Navaja y Texcaní.

El clima es muy frío, los vientos soplan de Norte á Poniente, las lluvias son muy abundantes y las heladas fuertes.

Produce maíz, frijol, cebada, raíz de zacatón, pulque en gran cantidad, etc. Se fabrican al año como 10,000 cargas de carbón de encino y oyamel.

La cabecera es el pueblo de JILOTcingo, situado entre varios cerros, en la sierra de Monte Alto, á 28 kilómetros de Tlalnepantla y á 48 de Toluca.

*Municipalidad de Monte Bajo.*—La limitan: al Sur, los municipios de Iturbide y Zaragoza; al Este, el de Tultitlán; al Norte, los distritos de Jilotepec y Cuautitlán, y al Oeste, Jiquipilco (distrito de Ixtlahuaca).

Mide 245 kilómetros cuadrados de superficie, y cuenta 11,032 habitantes; de ellos, 5,352 hombres y 5,680 mujeres.

La enhiesta sierra de Monte Bajo atraviesa la municipalidad, presentándose escabrosa y pintoresca. El terreno es seco, y lo riegan 5 ríos, encontrándose en él 3 ojos de agua potable.

El clima es muy frío, los vientos soplan de Norte á Sur, las lluvias son escasas y las heladas muy fuertes.

Produce maíz, cebada, haba y frijol; y en la hacienda de la Encarnación se cosecha muy buen trigo.

Hay bosques, en las montañas, de oyameles, encinos, ocotes, madroños y pinos.

La cabecera es el pueblo de MONTE BAJO, situado en medio de cerros, á 16 kilómetros de Tlalnepantla y á 93 de Toluca.

En San Ildefonso, de esta municipalidad, existe una fábrica de hilados y tejidos de lana, en la que se hacen casimires, alfombras, cobertores, bayetas, etc.

En la Colmena hay una fábrica de hilados y tejidos de algodón, en la que se hacen mantas é hilazas.

*Municipio de Coacalco.*—Lo rodea en todos sentidos la hacienda de Portales.

Mide 118 kilómetros cuadrados de superficie, y cuenta 1,626 habitantes; de ellos, 836 hombres y 790 mujeres.

El terreno es seco y estéril. Sólo produce maíz para el consumo de la población.